

La communauté atlantique

Il est important de discerner à ce sujet que l'OTAN ne constitue pas une simple alliance militaire, mais forme une assemblée de nations qui poursuivent un idéal commun et se confondent en une grande identité d'objectifs, dans la paix et dans la guerre. Comme l'émulation entre le monde communiste et le monde démocratique se perpétuera certainement, même si le communisme écarte la guerre comme instrument politique, tous les membres du bloc occidental affronteront les mêmes problèmes sur la meilleure attitude à adopter. Grâce à l'habitude de consultation établie au cours des années, l'Organisation est, à l'heure actuelle, bien préparée à se transformer en organisme central de discussion pour la coordination des initiatives occidentales dans la période plus prometteuse que peut réserver l'avenir. La prochaine conférence ministérielle de l'OTAN en décembre, à laquelle quelques-uns de mes collègues et moi-même assisterons, revêtira une grande importance pour l'échange des vues et l'élaboration d'un programme commun.

Cette conférence sera aussi significative sous un autre aspect. Par suite de la renaissance de l'Europe comme centre important de puissance mondiale, certaines modifications dans les relations sont en train de survenir au sein de l'Alliance. Cette évolution est elle-même dans une grande mesure le fruit de programmes plus éclairés, appliqués avec persistance depuis la fin de la guerre. Il m'apparaît inconcevable, à l'heure du succès de programmes si délibérément réalisés, de craindre d'accepter les modifications des relations avec les pays d'outre-mer qui devaient inévitablement s'imposer.

Il n'y a pas lieu de s'inquiéter du processus évolutif qui se manifeste dans le monde occidental. Sans doute certains problèmes se sont-ils greffés dans les relations au sein de la famille des nations occidentales, mais j'affirme que ces difficultés peuvent s'aplanir et qu'elles le seront sans saper la cohésion essentielle de l'Alliance occidentale, et certainement sans conséquences néfastes pour aucune autre nation hors de l'Alliance.

Continuité de la politique canadienne

... Je termine donc ma déclaration sur la politique étrangère actuelle du Canada. A mon sens, cette politique est axée sur certains principes dont notre appartenance au Commonwealth, aux Nations Unies et à l'OTAN, ainsi que notre affinité traditionnelle et culturelle avec la France, l'une des grandes puissances de l'Europe et du monde aujourd'hui. Je réitère que le présent gouvernement fera porter ses efforts sur deux points. Il cherchera à promouvoir l'Alliance atlantique tout en travaillant sans relâche à l'obtention de la paix et de la stabilité internationales.